

AGOSTO 2023



RESUMEN EJECUTIVO

DIÁLOGO REGIONAL SOBRE CACAO
AMAZÓNICO SOSTENIBLE



Introducción

El pasado 14 de Julio se celebró en el marco del V Foro del Cacao y Chocolate Latinoamericano en Lima – Perú, el Diálogo Regional sobre el Cacao Amazónico Sostenible, donde participaron las plataformas nacionales de Ecuador, Colombia y Perú. En este evento los participantes de cada país presentaron los avances y retos para hacer frente a las regulaciones internacionales que enfrenta el cacao, especialmente la normativa europea sobre productos libres de deforestación¹.

Teniendo como antecedente el intercambio de experiencias en Caquetá y Bogotá, Colombia, en el marco de la Gira Internacional de Cacao se acordó realizar el diálogo dado que estos tres países han venido trabajando de manera conjunta en la difusión y promoción del cacao amazónico como una alternativa para proteger los bosques y dar sostenibilidad económica, social y ambiental en las regiones donde se producen este tipo de cultivos.

Para el 2021, estos países produjeron aproximadamente el 10% del cacao mundial (FAOSTAT) y comparten la Amazonía para la producción de este. Una visión compartida posiciona al cacao como producto regional, identificando sinergias entre los países para trabajar en una cadena de cacao sostenible, libre de deforestación y socialmente responsable.

El cacao puede ayudar a preservar y restaurar la Amazonía al combinarse con especies típicas del bosque, contribuyendo al suelo, la captura de carbono y la retención del agua. Por otro lado, mejorar procesos y prácticas en la producción del cacao además de incrementar la productividad, y cuidar los bosques, premia a los productores con un precio superior por su cacao y genera nuevas oportunidades de ingreso vinculados a la captura de carbono.

El objetivo de este reporte es resumir lo compartido por las plataformas nacionales de Ecuador, Colombia y Perú en los espacios de diálogo y conferencias del día 14 de julio del 2023.

Grupo de Cacao Amazónico

Países e instituciones

El grupo de origen Amazónico, conformado por instituciones de Colombia, Ecuador y Perú ha participado en diversos eventos recientemente en las que se incluyen GIZ y Tropical Forest Alliance (TFA) con presencia en Perú y Colombia, Proamazonia, Solidaridad Network, Organización Alisos, Fedecacao de Colombia como los principales, entre otras organizaciones que han venido acompañando varios de los espacios y actividades desarrollados.

Objetivo Central

¹ [Reglamento \(UE\) 2023/1115 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 31 de mayo de 2023, relativo a la comercialización en el mercado de la Unión y a la exportación desde la Unión de determinadas materias primas y productos asociados a la deforestación y la degradación forestal, y por el que se deroga el Reglamento \(UE\) n° 995/2010.](#)

El trabajo que se realiza al interior del grupo de Cacao de origen amazónico es consistente con lo que se estableció en el pitchbook publicado en 2022 por TFA y cuyo objetivo es "Fortalecer el Cacao de Origen Amazónico intercambiando lecciones aprendidas y posicionando agendas comunes a través de iniciativas, entidades, organizaciones, empresas, productores, cooperativas, gobiernos locales y sociedad civil, apoyando e implementando acciones específicas en sus países". Adicionalmente, se busca fortalecer la posición de cada uno de los países y de la región frente a los países consumidores con el fin de hacer presencia sólida en los mercados y presentarse como una alternativa que puede contribuir a la sostenibilidad.

Aspectos Claves

A través de este espacio se pretende trabajar en la promoción y difusión de la producción, transformación y comercialización de cacao con tres características que hacen parte de los aspectos centrales para los tres países y para las instituciones involucradas.

1. Este esfuerzo común se concentra en el trabajo en torno al cacao de origen amazónico y esto implica un trabajo mancomunado en los siguientes aspectos:
 - a. Mejorar la participación de mercado del cacao sostenible
 - b. Mejorar la trazabilidad y la transparencia del origen del cacao
 - c. Garantizar un impacto positivo de la sostenibilidad del cacao
 - d. Mejorar la conciencia pública sobre el cacao como un bosque nativo y positivo
2. Un segundo aspecto es que el trabajo del grupo pretende consolidar el cultivo de cacao basado en sistemas agroforestales como una opción productiva que sea amigable con el medio ambiente y construir de esta manera una comunidad de prácticas agroforestales en la región.
3. En tercer lugar se le da relevancia al papel de la producción de cacao como un sustituto de los cultivos de hoja de coca con muchísimas ventajas productivas, de comercialización y ambientales para jugar este rol de alta importancia precisamente para los países que hacen parte de la iniciativa

Iniciativas de interés

Bajo el marco de los aspectos mencionados, el grupo de cacao origen amazónico de Colombia, Ecuador y Perú está interesado en trabajar alrededor de iniciativas, programas y proyectos que contemplen los siguientes elementos que contribuyan al desarrollo de los puntos centrales que se han establecido:

1. Promoción de incentivos, principalmente a pequeños productores, esto incluye mecanismos tradicionales como líneas de crédito, pero también instrumentos alternativos de mercado, blended finance, entre otros.
2. Apoyo en el cumplimiento de regulaciones y normativas. Ejemplo específico de esto es la entrada en vigor de la regulación europea

relacionada con la debida diligencia en torno a la cero deforestación y las normas locales. En este sentido la entrada en vigor de los controles que empezarán a regir a partir del 1 de enero de 2025 se constituye en un reto para el sector que implica la necesidad de acompañar a los productores. Adicionalmente hay otras piezas normativas que podrían entrar en vigencia en este sentido.

3. Fortalecimiento de las capacidades de monitoreo y trazabilidad en torno a la producción del cacao de origen amazónico. Ambos aspectos son necesarios para poder avanzar en varios de los puntos señalados, en la medida en que la información oportuna, transparente, precisa y avalada técnicamente es indispensable para facilitar el desarrollo de iniciativas claves para este cultivo.
4. Aspectos productivos y de uso y desarrollo de variedades resistentes, que favorezcan la productividad, la rentabilidad y la sostenibilidad de los productores ubicados en el bioma amazónico de los tres países, haciendo énfasis, tal como se mencionó en los aspectos claves de la iniciativa, en los arreglos agroforestales como una alternativa para la conservación de los bosques.
5. Acercamiento a las jurisdicciones, desde las cuales se puede apoyar la iniciativa y al mismo tiempo contribuir al desarrollo de las comunidades. Así mismo, superar las dificultades que el trabajo sectorial tiene a la hora de atender y poder dar soluciones a muchos de los problemas que impactan en problemáticas como la deforestación, la propiedad de la tierra, las malas prácticas productivas, entre otras, donde la coordinación y el apoyo entre instituciones y productores es fundamental

Espacios y Mecanismos de Difusión

- 🌿 Participación en eventos que reúnen actores de la cadena y que se realizan de forma periódica como es el caso del Salón Internacional del Cacao y Chocolate que se celebra en Lima, Agroexpo y el Chocoshow en Bogotá, entre otros.
- 🌿 Organización de webinars donde se den a conocer temas de interés para el grupo de entidades que hacen parte de la iniciativa, así como eventos virtuales que faciliten la presencia de actores de los tres países y adicionalmente actores internacionales que puedan servir como referentes.
- 🌿 Giras internacionales, intercambios técnicos con productores, visitas a campo, entre otros, con comercializadores, proveedores y compradores que puedan compartir sus experiencias.

Aspectos Específicos

Cacao Sostenible de Origen Amazónico frente a la Regulación Europea

La Comunidad Global de Conocimiento y Práctica para un Cacao Sostenible es una alianza entre diversos agentes relacionados a la cadena de cacao de 7 países

de América Latina y África e involucra al sector privado, público, cooperación internacional, sociedad civil y academia. Ecuador, en el Salón de Cacao y Chocolate 2023 en Lima se incorporó oficialmente a la Comunidad, uniéndose a Colombia, Perú, Brasil, República Dominicana, Costa de Marfil y Ghana. Esta alianza busca compartir información y buenas prácticas entre los países asociados con el fin de contribuir a una producción libre de deforestación y una cadena de valor transparente y rastreable que mejore el ingreso de los agricultores y abole el trabajo infantil.

En este marco, los países de América Latina dentro de esta Comunidad de Cacao comparten la Amazonía para su producción y por lo tanto también comparten ciertas características únicas como atributos de origen, diversidad genética, conocimientos tradicionales y el paisaje socioambiental, que en conjunto exhiben una gran ventaja comparativa en relación con otras regiones productoras de cacao en el mundo. En ese sentido, el Cacao Sostenible de Origen Amazónico es el marco que une a los países amazónicos de la Comunidad de Cacao (como lo son Brasil, Colombia, Perú y Ecuador), para el intercambio de lecciones y la creación de una agenda común entre países productores de cacao amazónico.

Es así que, ante la nueva normativa europea que exige a países productores de materias primas, como el cacao y sus derivados, ser libres de deforestación, se lleva a cabo en Lima, Perú el Diálogo Regional sobre el Cacao Amazónico Sostenible. En este participaron los países de Ecuador, Colombia y Perú, continuando con el trabajo desarrollado en la Gira Internacional de Cacao celebrado en Colombia. Algunas instituciones de estas plataformas nacionales que participaron como ponentes en este Diálogo fueron [Agrocalidad](#), [Proamazonía](#), [FEDECACAO](#), [Fundación Alisos](#), [Proforest](#), [TFA](#), [GIZ](#), [Helvetas](#) y [Solidaridad](#), quienes intercambiaron avances y se comprometieron a continuar el trabajo colaborativo, invitando también a otras instituciones a formar parte en próximas instancias.

Los objetivos de la iniciativa son los siguientes:

- 🌿 Mejorar la **participación de mercado** del cacao sostenible
- 🌿 Mejorar la **trazabilidad y la transparencia** del origen del cacao
- 🌿 **Contribuir** en asegurar las **condiciones** y trabajando en regiones y con diversas organizaciones alrededor de plataformas multiactor.
- 🌿 **Comunicar** y mejorar la **conciencia pública** la importancia del cultivo del cacao como alternativa productiva de conservación y prevención de la deforestación

Aportes de cada país en el Diálogo Regional

Como parte del intercambio, los expositores enfocaron sus presentaciones alrededor de la siguiente pregunta:

- 🌿 ¿Qué avances vienen realizando los actores y las plataformas de sus países para enfrentar el reto regulatorio del UE, principalmente del cacao amazónico?

Ecuador

Contexto

- ☛ Tercer exportador de cacao a nivel del mundo y primero a nivel de América Latina.
- ☛ Más del 90% de la producción en manos de pequeños productores y concentrada en la costa ecuatoriana, parte subtropical de la sierra y en la Amazonia.
- ☛ 30% de su producción tiene mercado en la Unión Europea.

Certificación de Producción Agropecuaria Sostenible y de libre deforestación

- ☛ Trabajo mancomunado entre Ministerio de Ambiente, Agua y Transición Ecológica y Ministerio de Agricultura y Ganadería a través de AGROCALIDAD.
- ☛ La certificación está bajo la aprobación de ambos ministerios que garantiza el cumplimiento de requisitos para que un producto agropecuario sea considerado sostenible y de libre deforestación.
- ☛ El productor garantiza al menos 1 hectárea de bosque y que la tierra donde se ejecuta actividad es de su propiedad.

Trazabilidad y monitoreo a nivel de finca - ProAmazonía

Monitoreo

- ☛ Trabajo participativo con Asociaciones de productores en la Amazonía.
- ☛ Capacitación a hijos de productores en tecnología para levantar perímetro de finca e identificar zonas de cultivo como estrategia de sostenibilidad.
- ☛ Análisis con sistemas nacionales forestales, para identificar zonas de bosque en las fincas.

Trazabilidad

- ☛ Se genera código QR en centro de acopio
- ☛ Se conforma un lote con los QR procedentes de las varias fincas de los diversos productores
- ☛ Surge proceso de post cosecha, llega a, almacenamiento y se mantiene hasta el consumidor final.

Colombia

Contexto

- 95% de producción es para consumo interno.
- Unidad de Planeación Rural Agropecuaria -UPRA. Adscrita al Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural. Establece áreas legales donde se puede sembrar cacao en Colombia.
- Alta institucionalidad del Cacao: Congreso Nacional Cacaotero. Órgano asesor de política del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, integrado por todos los eslabones de la cadena para coordinaciones de políticas macro del país.

FEDECACAO

- Federación de más de 60 años, que abarca más de 60mil familias, 47mil afiliadas oficialmente al gremio.
- 54mil familias tienen menos de 3 ha de cacao, con un promedio de 15 ha de finca.
- Para trazabilidad y debida diligencia tienen gran cantidad de información de las 60mil familias.
- Reto más grande: Polígonos. Solo cuentan con puntos de geolocalización, además que las fincas están alejadas entre sí.

Acuerdo Cacao, Bosques y Paz

- 6 cadenas de valor: cacao, palma, café, madera, leche y carne cuentan con Acuerdos de Cero Deforestación, el Acuerdo de cacao, Bosques y Paz es uno de ellos
- Generar un mismo protocolo de monitoreo, reporte y verificación de la deforestación para las 6 cadenas, con apoyo del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible
- Creación de la Red Amazónica de Cacao Sostenible, que une a más de 17 asociaciones y que ha brindado licencia de aplicaciones para el monitoreo y trazabilidad a más de 463 productores.
- Sistema de monitoreo de la biodiversidad instalado, probado y en proceso de escalamiento.
- Retos: Integrar información de plataformas oficiales de IDEAM con Galapp y Global Forest Watch

Perú

Contexto

- En la actualidad, la productividad promedio es de 650 kg/ ha.
- Se exporta más del 90% producido en el país.
- Crecimiento de materias primas en los últimos 12 años a costa de aumento de áreas: 17 % en el caso de cacao.

Reglamento UE: guía de referencia para Productores e importadores de cacao

- Desarrollada por PROFOREST, en asocio con TFA y GIZ.
- Se generó una guía de 6 pasos para generar un reporte que sustente de manera robusta la debida diligencia.

1. Recopilación de información
2. Evaluación de riesgos
3. Mitigación de riesgos
4. Monitoreo
5. Remedación
6. Reporte

Proyecto Alianza Cacao Perú

- Programa más grande de asistencia técnica en el Perú.
- Proyecto que trabajó por 10 años con más de 24 mil productores brindándoles un paquete técnico de buenas prácticas agrícolas y ambientales.
- Poda: incremento del 60% al 90% de productores
- Abonamiento y fertilización: de 19% a 35%.

Proyecto MiCacao

- Busca desarrollar solución tecnológica interoperable para los actores de la cadena de suministro del cacao y chocolate con el fin de hacer declaraciones creíbles de deforestación y sostenibilidad.
- Los productores y demás actores de la cadena podrán ingresar su información y mediante un QR se permite conocer detalles de atributos y procedencia del cacao.

Propuesta de Agenda de Trabajo

Marco de cumplimiento común

Es importante contar con un marco común de principios, indicadores y medios de verificación de lo que consideramos como Cacao Amazónico Sostenible a partir de los avances de Ecuador² y Brasil³ con el fin de establecer una hoja de ruta para demostrar que el cacao producido es sostenible. Además, este estándar podría servir como una especie de traducción de lo que se necesita para cumplir con la norma Europea. Para ello, se debe exigir condiciones mínimas, como, por ejemplo, contar con polígonos de las fincas, tener un sistema interno de control que permita la trazabilidad y cumplir con el marco legal nacional, principalmente relacionado a tenencia de tierra y permisos ambientales.

Monitoreo y Trazabilidad

Durante los últimos años, los países del Cacao Sostenible de Origen Amazónico han venido realizando diferentes esfuerzos bajo el mando del sector público, privado y la sociedad civil. Por mencionar a los participantes del Diálogo Regional; para Ecuador el programa [ProAmazonia](#), en Colombia el [Acuerdo Cacao, Bosques y Paz](#) y para Perú el proyecto [MiCacao](#).

Los principales retos relacionados al monitoreo y la trazabilidad que comparten los países que participaron del diálogo son i) el levantamiento de información, ii) ampliar el acceso a más y mejores instrumentos y iii) capacitar a los productores en los criterios necesarios para elegir la mejor herramienta de trazabilidad y monitoreo. También se requiere integrar toda esta información con las plataformas oficiales nacionales de monitoreo y que al mismo tiempo estas garanticen la proporción de datos en tiempo real. Se enfatiza la necesidad de la característica interoperable entre los diferentes sistemas de trazabilidad existentes y por desarrollar. Es importante recalcar que tanto el sistema de monitoreo y trazabilidad son complementarios. El monitoreo demuestra una producción libre de deforestación a lo largo del tiempo y la trazabilidad garantiza la procedencia en toda la cadena de suministro.

Incentivos para pequeños productores

Las exigencias en sostenibilidad pueden parecer alarmantes para los productores y ocasionar lo opuesto a lo que se busca, como, por ejemplo, que los productores migren a cultivos que, a diferencia del cacao, no contribuyan a la reforestación de los bosques. Para que esto no ocurra, es fundamental generar mecanismos tanto financieros (créditos) como no financieros (asistencia técnica, parcelas demostrativas). Este es un tema que siempre sale a flote en los diálogos pero que aún no encuentra una respuesta clara.

Por otro lado, la norma europea considera en su Artículo 30 que intervendrá en mecanismos de cooperación y “podrán incluir diálogos estructurados, acuerdos

² [Norma Técnica para la obtención del Distintivo Iniciativa Verde Libre de Deforestación](#)

³ [Currículo de Sostenibilidad de Cacao](#)

administrativos y acuerdos existentes o disposiciones de estos acuerdos, así como hojas de ruta conjuntas, que permitan realizar la transición hacia una producción agraria que facilite el cumplimiento del presente Reglamento, prestando especial atención a las necesidades de los pueblos indígenas, las comunidades locales y los pequeños propietarios y garantizando la participación de todos los actores interesados.”⁴ Esto abre una oportunidad para profundizar la cooperación norte- sur sobre incentivos a los productores.

Marcos regulatorios nacionales

Cada país maneja un marco regulatorio propio con fortalezas y desafíos para hacer frente a la regulación europea, sin embargo, este reto común puede ser una oportunidad para unir esfuerzos entre países y compartir experiencias y lecciones para crear cadenas de valor legales, transparentes y de libre deforestación.

Próximos pasos:

En concreto, consideramos las siguientes actividades conjuntas que serán desarrollados de forma voluntaria por las plataformas nacionales en forma conjunta:

- 🌿 Definir una agenda prioritaria de trabajo entre las plataformas, a partir de lo establecido en el “Diálogo Regional sobre el Cacao Amazónico Sostenible”.
- 🌿 Intercambio de lecciones aprendidas y posicionamiento de agendas comunes, como la participación conjunta en eventos nacionales o internacionales como Expoamazónica 2023 (Perú), Chocoshow 2023 (Colombia) y otros eventos regionales.
- 🌿 Apoyo a la generación de capacidades de respuesta a desafíos como las regulaciones de los mercados de compra mediante la generación de manuales y guías de implementación, como la desarrollada por [Proforest](#)⁵.
- 🌿 Revisar la factibilidad de diseñar un marco de verificación común para la cadena productiva del cacao en Latinoamérica que incorpore los avances de Ecuador y Brasil.
- 🌿 Levantar y poner a disposición de forma periódica la información técnica del estado de la cadena productiva de cacao en la cuenca amazónica, como por ejemplo, observatorios del estado del cacao amazónico.

⁴ [Reglamento \(UE\) 2023/1115 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 31 de mayo de 2023, relativo a la comercialización en el mercado de la Unión y a la exportación desde la Unión de determinadas materias primas y productos asociados a la deforestación y la degradación forestal, y por el que se deroga el Reglamento \(UE\) n° 995/2010.](#)

⁵ [Reglamento de la UE sobre productos libres de deforestación: directrices operativas para productores e importadores de cacao](#)

Lista de Asistentes

Nombre	Organización
Abel Pezo Valles	Centro de Conservación, Investigación y Manejo Ambiental de Áreas Naturales
Adriana Novin	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
Angela Morales	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
Angélica Fort	Solidaridad
Annie Soraya Zamora	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
Brenda Hernández	Solidaridad
Camila Olmedo Mendez	ECOM Peru
Camila Rojas	Sociedad Alemana de Cooperación Internacional - GIZ
Carlos Losada Sierra	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
Daniel Coronel	Tropical Forest Alliance
Daniel Ordoñez H.	Centro de Conservación, Investigación y Manejo Ambiental de Áreas Naturales
David Galindo	ASOHUPAL
Dilmar Claros Maquera	Sociedad Alemana de Cooperación Internacional - GIZ
Ernesto Moises Parra y Guerra	Cooperativa Agraria de Cacao Aromático Colpa de Loros
Fabiola Muñoz Dodero	Coalición por una Producción Sostenible
Fernando Trujillo Aranda	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
Gustavo Suárez de Freitas	Earth Innovation Institute
Ilias A. Tsilekas	Unión Europea Delegación en Perú
Jaime Mansilla	Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego
Jimena Solar Alvarez	Universidad Iberoamericana
Joaquín Salgado	Alianzas para la Sostenibilidad - Alisos
Jorge Carrillo	Sociedad Alemana de Cooperación Internacional - GIZ
Jorge Figueroa Rojas	Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego
Jorge Sáenz Rabanal	Proforest
José Yturrios Padilla	Alianza Cacao Perú
Juan Carlos Navarro Vega	Caritas Madre de Dios
Junior Calderón Villegas	Sociedad Alemana de Cooperación Internacional - GIZ
Lucy Cristina Longas	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
Luis Alberto Mendoza Aguilar	Asociación Peruana de Productores de Cacao – APPCACAP
Luisa Gonzales A.	Centro de Conservación, Investigación y Manejo Ambiental de Áreas Naturales
Marco Güilcapi	PROAMAZONIA
Maria Claudia Tristan	Alianza Bioversity International y CIAT
Maria de Jesús Medina	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia

Mariella Kazuko Amemiya Siu	Ministerio de Comercio Exterior y Turismo - MINCETUR
Marjoleine Motz	Fair & Sustainable Consulting
Marybel Torres	Proforest
Mauricio Mosquena Mendoza	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
Michele Leoni	Asociación Para la Promoción del Chocolate Peruano
Milagro Cuellar	Solidaridad
Mirbel Alberto Epiquián Rivera	Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego
Miriam Elvira Guerrero Cabrera	Cooperativa Agraria de Cacao Aromático Colpa de Loros
Oscar Dario Ramirez	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
P. Calvo	Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego - MIDAGRI
Patricio Escalona	Wabi Chocolate
Sandra Neuhaus	Embajada de la República Federal de Alemania en Lima
Santiago Salazar Benavides	Ministerio del Ambiente, Agua y Transición Ecológica de Ecuador
Secundino Calderón	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
Sibilla Guillén	Helvetas Peru
Simone Ransijn	Helvetas Perú
Sonia Arce Serpa	Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego - MIDAGRI
Sylvia Reategui García	Sociedad Alemana de Cooperación Internacional - GIZ
Teresa Mera Gómez	Ministerio de Comercio Exterior y Turismo - MINCETUR
Tulio Landers	Agricola Villa Carmen S.A.C
Weimar Martínez Huerto	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
Wendy Arenas	Alianzas para la Sostenibilidad - Alisos
Wilson Cortés Dávila	Federación Nacional de Cacaoteros - Colombia
Wladimir Morales	Agencia de Regulación y Control Fito y Zoosanitario

El evento "Diálogo Regional sobre el Cacao Amazónico Sostenible", fue organizado por la [GIZ](#), [Tropical Forest Alliance](#) y [Solidaridad](#) en el marco del [Acuerdo Cacao Bosques y Diversidad](#).